

Toda la correspondencia de carácter literario á nombre del director. No se devuelven los originales.

# EL EBRO

Librería de Arturo Voltes  
Calle del Angel, 7.

Precios de suscripción una peseta al mes. Los pagos se verificarán adelantados y por trimestres.

## DIARIO DE TORTOSA

Año III

Jueves 16 de Enero de 1902

Núm. 325

### Estomagolatría

El misticismo nos mató en la fuente de la vida, que es el estómago... El estómago es la base de la pirámide en cuya cúspide está el pensamiento.

B. PÉREZ GALDÓS.

Siempre ha habido flaquezas, siempre la carne ha luchado contra espíritu... pero distinto, muy distinto es caer por debilidad, procurando siempre levantarse, á querer borrar las leyes del Decálogo y hacer pasar el vicio por virtud; porque entonces se obra el mal creyendo que se hace bien... y ya no hay salvación posible.

Y á esto es á lo que hoy se tiene.

Hoy se pretende disculpar todos los desenfrenos; hoy se le dice al hombre sensual: "Desecha preocupaciones, no reprimas tus apetitos ni tus instintos; no hagas caso de la moral cristiana, que es anti higiénica; lo primero de todo es tu salud; lo principal es que mires por tus músculos, por tu carne... por tu estómago.

No te avergüences cuando te encanagues en los placeres de la materia. ¿Haces, acaso, algún mal con ello? No es un delito, sino un derecho, y acaso un deber.

La "sobriedad y la templanza son perjudiciales á la vida.... ¡Comer! he aquí el ideal de las futuras generaciones... ¡Gozar!... he aquí la síntesis de toda nuestra filosofía."

Esta moderna escuela materialista ha encontrado un apóstol en el autor del *Electra*.

Ya veis con qué fervor predica sus doctrinas:

"El misticismo—léase catolicismo—nos mató... ¿en dónde?—en la fuente de la vida;—¿y cuál es la fuente de la vida?—¡el estómago."

¡Ah, qué bien ha expresado Galdós, con una sola frase, las aspiraciones del positivismo práctico!

Es verdad... El catolicismo tiene la cruz... ¡si no tuviera la cruz! pero si la tiene, y ya sabéis lo que ella representa; significa sacrificio, significa combatir las pasiones, mortificar e egoísmo.

Ya lo ha dicho un sabio apolo-gista: "La causa secreta de la incredulidad no está en el Credo, sino en los Mandamientos."

Si se pudiera ser creyente y á la vez ser glotón, lascivo y egoísta... Pero esas leyes tiránicas contra

la carne... eso no lo puede soportar el mundo positivista.

Y se ha rebelado contra ellas, y ha lanzado un grito de guerra.

"¡Abajo el ascetismo, abajo el Evangelio!"

Este grito del egoísmo rebelde va dirigido contra la Iglesia, pero herirá de rechazo á los menesterosos.

Si á los menesterosos.

En la vida todo está encadenado.

El catolicismo, al imponer la sobriedad y la templanza á los hombres, no sólo trata de poner un dique á los excesos de la glotonería humana, sino que procura hacerlo en beneficio de los necesitados.

Escuchad su voz:

"El ayuno que yo escogí ¿consista acaso en que un hombre afligja su alma por un día? ¿ó que fuerce su cabeza como círculo, y que haga cama de saco y de ceniza? ¿Por ventura llamarás esto ayuno y día aceptable al Señor? ¿Por ventura el ayuno que yo escogí no es, antes bien, éste? Rompe las ataduras de impiedad, desata los hacecillos que deprimen despacha libre aquellos que están quebrantados y rompe toda carga."

"PARTE CON EL HAMBRIENTO TU PAN, Y Á LOS POBRES Y PEREGRINOS MÉTELOS EN TU CASA: CUANDO VIERES AL DESNUDO, CÚBRELO Y NO DESPRECIES TU CARNE."

Esta es la voz de la Iglesia. Sus leyes no nos matan—como pretende Galdós,—antes nos dán la vida.

Es disciplina contra el poderoso, pero es vida para el pobre; es cortar los abusos de los ricos en favor de los desamparados; es quitar los excesivos manjares de la boca del magnate para llevarlos á la boca del indigente.

¿Y esto es lo que quieren combatir los patriarcas del materialismo? Lo sentimos por los pobres.

Los adoradores del estómago suelen tener muy poco cuidado de los hambrientos.

Cuando se gastan miles de duros en un cocinero, no queda dinero... ni ganas para dar limosnas.

El gastrónomo solo se cuida de su vientre, y no oye los quejidos del necesitado.

Es la ley fisiológica: cuando el estómago se ensancha, el corazón se achica.

Los vapores de la digestión embotan considerablemente los buenos sentimientos, y no se tiene lástima del desvalido.

Lo sentimos por los pobres... sí... porque el pauperismo es hijo del positivismo moderno y á medida

que éste se arraigue se aumentará aquel.

"El estómago es la base de la pirámide en cuya cúspide está el pensamiento."

¿Qué pensamientos serán estos, fabricados en el laboratorio de la digestión...?

¡La fuente de la ciencia en el estómago!

¡Ah! si así fuera, ¡qué sabía sería toda esa falange de glotonas, que no tienen más templo que la cocina ni más Dios que su vientre!

No, no está la ciencia en el estómago.

Los hombres que ponen su corazón en el estómago nunca han servido para nada.

Ya sabéis para lo que sirve nuestra crema: para pasar la vida tendida en los divanes del Veloz Club, ó ante el tapete de la mesa de juego... bien sabréis que no tiene más ciencia que la de vestir bien, bailar, murmurar... etc., etc. y sin embargo, ¡si supieras lo bien que come toda esa cáterva de insustanciales y frívolos gomosos!

No, no está la ciencia en el estómago.

Si así fuera mentiría la historia.

Y ya sabéis que en las épocas de mayor observancia á las leyes de la Iglesia tuvieron la inexplicable inconsecuencia de florecer los grandes ingenios de nuestra literatura.

Sí, D. Benito, sí créame usted; aquella pobre monja que se llama Teresa de Jesús, ayunaba; y ayunaban también el maestro Luis de Granada, y Cervantes, y Cisneros, y Calderón de la Barca... y... no me negará usted que aquellos señores valían un poco más que los intelectuales que hoy se rebelan contra la sobriedad y templanza cristiana.

LUIS LEÓN

### Victor Hugo

En el año que acaba de comenzar Francia, esa Francia que todos toman por modelo, ignorando sin duda que es un cadáver que reposa en elegante y artístico panteón, rodeado de galas y adornos que algún día se marchitarán, contará entre sus sucesos sensacionales la celebración del solemne centenario de Víctor Hugo.

Desde hace unos días el hombo

comienza á anunciar con golpes secos que se oyen en los más apartados rincones de Francia, este suceso, y resuenan al rededor del nombre de Víctor Hugo.

Se instalará un museo Víctor Hugo, se publicarán las obras inéditas de Víctor Hugo; entre los poetas se agita desde hace tiempo la idea de cantar, en poesías más ó menos ramplonas, las glorias de Víctor Hugo, y se discute acaloradamente lo que se hará y lo que se dejará de hacer el día de la apoteosis de Víctor Hugo.

¡Todos se ocupan del poeta escéptico!

¡Nadie guarda un recuerdo para el que dentro de poco hará cien años nació en Besancon!

Francia, ingrata para sus más preclaros hijos, se olvida de Chateaubriand, que á los quince años era calificado de *enfant sublime*, del que muy joven aún cantaba en deliciosas estrofas el *Moise sur le Nil* y el nacimiento del duque de Burdeos, del que, menos joven, cantaba el Imperio y sus glorias, y cantó después la República.

Todo, todo se le da al que halagó las más bajas pasiones, al que siguió las corrientes del populacho, al que en sus versos se refa con carcajada de histérico de lo que ha hecho más grandes á nuestros poetas, por ser fuente inagotable de inspiración, al que tendió los brazos á Alemania en 1871, diciéndola desde lo más alto de la tribuna de la Asamblea de Burdeos: "¡Alemania, yo soy tu hermano! ¡Allemagne, je suis ta soeur!"; y, nada, nada se guarda para el sublime poeta, honra de su patria, modelo de poetas, cantor inspiradísimo de los más delicados pensamientos y de las ideas más puras...

Francia arrinconará á Chateaubriand como trasto viejo é inservible que se sube al desván donde se pudre, sin acordarse que dentro del mueble hay una fortuna inmensa, inapreciable, escondida allí por manos avaras de lo selecto y sublime...

En cambio entonará cánticos de entusiasmo á lo que hermoso por fuera, oculta, tapa con sus dorados deslumbradores y sus pinturas delicadas un interior hediondo y repugnante.

¡Pobre Francia, retrato vivo del hombre cuyas glorias poéticas se dispone á celebrar con inusitado regocijo!

¡Desdichado país que abandona sus glorias para correr tras un fantasma, creado por la exaltada ima-

ginación de ese pueblo esclavo de sus propios vicios y errores!

Todos esos preparativos de fiestas, galas, cortejos, himnos, discursos pompas apenas el alma cristiana que recuerda entristecida los últimos momentos de la vida del obstinado anciano. *En ce tempes-là du ciel les portes d'or s'ouvrirent*, decía Víctor Hugo en las primeras estrofas de la oda que dedicó a Luis XVII. Nadie sabe lo que pasó entre su alma y Dios en la hora suprema; pero se sabe con dolor, que la noche de la irreligión, que es la más negra de las noches, se hizo alrededor de su agonía desoladora.

¡Pobre Víctor Hugo a quien la Francia atea y revolucionaria festejará ebria de entusiasmo!

¡Feliz y dichoso Chateaubrian, a quien esa misma Francia abandonó!

LOUIS LEFEBVRE.

## De capa caída

¿No saben ustedes lo que sucede al feminismo?

Pues que está de capa caída, pese a los defensores de esa ridícula presunción que llegó a tomar ciertos vuelos, gracias a las iniciativas extemporáneas de unos cuantos y... cuantos que se conocen pensaban armar una revolución social, más temible todavía que el anarquismo, el liberalismo y todos los *ismos* conocidos hasta el día.

La América del Norte, esa madrastra de todo lo raro, lo original, lo rimbombante y lo espampanante, acaba de dar la puntilla al feminismo.

Esta puntilla, no es precisamente la que deben hacer en sus ratos de ocio las feministas, sino la puntilla mortal que de un solo golpe (hay casos en que pasan de quince) acaba con la vida de las reses.

Las mujeres, según la Junta directiva de la North Western University, de Chicago, no sirven para doctoras; perdonen, pues, la señora Pardo Bazán y la Tubau, públicamente doctoradas, mi indiscreción, si desde hoy no las reconocemos ese título, y busquen otra doctora en derecho que defienda su ídem ante las conclusiones de la citada Junta.

Nada menos que treinta y dos años han necesitado los americanos para convencerse de que la mujer no tiene aptitudes para cierta clase de estudios.

Esto ya estaba visto hace mucho tiempo.

Cada uno nace para cumplir su misión, y la de la mujer siempre ha sido y será otra vez distinta de la que a los *modernos pensadores* pretendían *aclimatarla*.

Cambiar la aguja por el agudo escalpelo del cirujano. ¡Que ridículo!

Sustituir a los cuidados de la casa y de la familia, por los ajenos de tal ó cual asunto más ó menos defendible en los Tribunales de Justicia. ¡Qué tontería más funesta!

Dirigir una obra, que no sea otra que la labor y la costura. ¡Qué majadería más pretenciosa y estúpida!

Hablar en los mítines, en el club, en el ateneo. ¿No hablan ya bastante cuando se reúnen más de dos?

Escribir otra cosa distinta de la cuenta de la lavandera. Qué pedantería y qué necesidad!

Sustituir el pedal singer, por el de la máquina Gouventry, para batar el *record* de la bicicleta, ¡Qué recorrido merecían!

Pretender *votar*, haciéndonos *botar* ante tales aspiraciones.

Llevar su exageración hasta imitarnos en los trajes y en las costumbres. ¡Cuánta majadería!

Se acabó para siempre el feminismo.

Nada, que de hoy en adelante, estamos de enhorabuena los hombres, las mujeres, y... los calcetines.

## CASO CURIOSO

### Puritanismo sectario

De *La Civilta Católica*, excelente revista romana, copiamos lo que sigue:

*Fin de un acusador de San Alfonso de Ligorio y de la moral católica.*

Todos conocen la noticia, que el telégrafo ha esparcido por los cuatro ámbitos del mundo, acerca de la dimisión de diputado del famoso Wolf, presentada y aceptada en el acto por la Cámara austriaca. Empero los diarios italianos, que habían elogiado a Wolf por su *ardimiento* (coraje) *anticlerical* y presetándolo como un ejemplo digno de ser imitado por nosotros, ahora pasan, como sobre ascuas, por su dimisión de diputado.

Todos saben que el diputado Wolf se había constituido, desde hace tres años, cabeza y apóstol del llamado "cristianismo tedesco", ó sea, protestante y con su propaganda política-religiosa había arrastrado a la apostasía cerca de diez mil desgraciados é ilusos. Y Wolf, que no había encontrado al catolicismo suficientemente moral para sí; Wolf que se había hecho protestante porque su alma pura no encontraba adecuado ideal en la "religión" de Roma; Wolf el virtuoso, el rigorista, el austero, denunció a San Alfonso de Ligorio desde la tribuna de la Cámara austriaca, y se desfogó en injurias de plazuela contra la teología católica, el clero católico, la mujer católica educada en el espíritu y en las prácticas de la religión.

¿Qué ha sucedido ahora? ¿Dónde está Wolf? En un momento corrió por todas partes la voz de que había tenido lugar un duelo, sin resultado, entre Wolf y el profesor Seidel, y que las razones del duelo eran de aquellas que llaman de naturaleza íntima. Wolf, casado, padre de familia, había traicionado antiguamente la amistad del doc-

tor Seibel, amigo suyo personal y político, cuya mujer es hija de un diputado protestante, colega de Wolf, y su delito data precisamente de la época misma de sus artículos *virtuosamente* desdeñosos contra el sacramento de la confesión y contra los cristianos que se confiesan.

Dios ha permitido que este desgraciado se despeñase, sin que nadie le empujase, y que cayese siugoría para sí y para su casa, desacreditado para siempre, puesto que el falso censor, el falso virtuoso, el Catón misticador que fustigó á otros desde lo alto para hacer creer que él era bueno y puro, ha sido triturado sin piedad por el desprecio público al encontrarse improvisadamente desenmascarado.

En las vitrinás de la oficina política y religiosa de Wolf en Viena, veíanse, hasta ayer, expuestas algunas tarjetas postales ilustradas que ostentaban de un lado los retratos de los puros, de los modelos de toda virtud, tales como Lutero, Bismarck, el mismo Wolf y todos los diputados del Club prusiano protestante; y de otro lado, frailes y jesuitas en ademanes ridículos, meindrosos, acocados por los caballeros de la virtud. No se perdonó al mismo S. Alfonso de Ligorio. Todo esto, hasta ayer, hablaba al pueblo para corromperlo; hoy habla al pueblo para instruirlo. Wolf ha resultado ahora, desde el puesto de su berlina, el mejor predicador contra sus mismas doctrinas.

De la histórica y funestísima caja de las apostasías religiosas, como este botón, podrían extraerse y exhibirse al público otros muchos, así españoles como extranjeros, así antiguos como modernistas.

## NOTICIAS BREVES

Telegrafian de Madrid que al regresar ayer de carzar el rey con sus profesores, ha caído el automovil en una cuneta de la carretera del Pardo, produciéndose el Rey algunas erosiones.

Dícese que éstas son leves.

Según el último censo, la población de los Estados Unidos, comprendida la de las nuevas posesiones americanas, se eleva á 84 255.000 habitantes.

Escriben de Ciudad Rodrigo dando cuenta de un horrible suceso ocurrido en el pueblo de Sexmiron.

Estando el pastor Casiano Belganés durmiendo en su cabaña, oyó extraños ladridos de sus perros y alborotarse de repente el ganado, debido á haber penetrado en la majada una disforme loba rabiosa, la cual, arrojándose de improviso sobre aquél, le causó horribles mordiscos.

De resu'tas de ellos se le declaró la hidrofobia á las veinticuatro horas, pasando por el trance, su pobre familia, de consentir se le die-

ra una sangría suelta para evitar aún más funestas consecuencias.

En una casa de campo de Pamplona se celebraba una boda.

Cuando la fiesta estaba en su mayor realce algunos invitados dieron voces de ¡fuego! al observar que se había incendiado la chimenea.

Algunos hombres, incluso el novio, llamado Filomeno Izcará, subieron al tejado para apagar el fuego.

Entre tanto las mujeres que la contemplaban vieron que el novio perdió el equilibrio y cayó al suelo á los pies de la novia, quedando muerto en el acto.

De Shangai telegrafian á *The Standard* que han vuelto á Peking 7.000 hombres de la guardia de la emperatriz, que tomaron parte en el ataque de las Legaciones.

El emperador Guillermo ha remitido al presidente de los Estados Unidos un proyecto de ley para reprimir el anarquismo.

El proyecto que consta de doce artículos, no es conocido más que de Roosevelt y de los soberanos que entran en la triple alianza.

Telegrafian de Roma que se está preparando una Bula pontificia reorganizando la administración eclesiástica de Filipinas.

El ministro de Instrucción Pública ha negado terminantemente el rumor respecto á que vayan á adelantarse los exámenes de fin de curso, con motivo de las fiestas de la coronación del Rey.

Ha dicho el señor conde de Romanones que el curso continuará como todos los años, y que únicamente el día de la coronación no habrá clase.

Hoy se ha hablado mucho de la probable cesantía del gobernador civil de Barcelona.

El *Heraldo* dice que probablemente sustituirá al señor Socías un hombre político y de gran posición social.

El vapor *Astle* ha recogido á 53 millas de la costa, un bote tripulado por dos marineros de Deustó que salieron de Bilbao para Santona.

Sorprendidos por el temporal, fueron arrastrados mar adentro, donde permanecieron tres días sin comer.

Al ser recogidos por el *Astle*, se hallaban extenuados y á punto de perecer.

En un cortijo de las cercanías de Oviedo ha sido estrangulado un anciano de 60 años llamado Velasco por su hijo Francisco y la esposa de éste.

El crimen ha producido general indignación.

La guardia civil ha capturado á los parricidas.

## CRONICA

Mañana, á las 10 y 12, se celebrará en la iglesia del Seminario

un solemne funeral en sufragio del alma del malogrado sacerdote Muy I. Sr. Dr. D. Francisco Belló y Martínez, Arcediano que fué de nuestra Santa Iglesia Catedral y Rector del Seminario, que falleció en esta ciudad el 16 de Enero del año próximo pasado.—R. I. P.

—Después de las brillantes representaciones de la ópera *Los Pirineos* ha salido para Madrid nuestro esclarecido paisano el Sr. Pedrell.

—Siguen llegando á la plaza de Alcañiz, grandes partidas de aceite de los pueblos de aquella comarca, las que acaparan los diferentes compradores que se dedican á ese negocio.

Debido á las noticias un tanto pesimistas de los mercados de Niza y Marsella, los aceites obtienen precios muy bajos, en comparación á los obtenidos en años anteriores, pagándose de 16'50 á 17 los 15 kilos, según clase.

Las clases que se han colocado en mejores condiciones, son las de Fórnoles, Belmonte y Alcorisa. Las de los demás pueblos, solo tienen buenos precios, aquellas cuya fabricación es muy esmerada.

—D. Victor Ribera Brú, maestro de Pinell, ha solicitado se le incluya en la clase segunda del escalafón.

—Por la benemérita del puesto de Chert ha sido detenido en la estación de Benicarló en el momento en que tomaba el tren con billete para Tarragona, Juan Ferreres Fuster, que el día 15 de Diciembre último se fugó de la cárcel de Forcall.

Este sujeto fué conducido á Vinaroz ingresando en la cárcel de dicha ciudad á disposición del juzgado de instrucción de Morella, que lo reclamaba.

—En la calle de las Parras de Cinctores, sobre las nueve de la noche del 12, fué herido Pascual Querol Pascual, por Pedro Ripollés Artoia, quien fué detenido.

—Como en años anteriores y para celebrar la fiesta del glorioso San Antonio Abad, mañana no se publicará EL EBRO.

—Por la Guardia civil fueron detenidos un vecino de esta ciudad y otro de Freginals por haber vendido el primero 40 cabras, que pagó el segundo en seis billetes falsos de á 100 pesetas del Banco de España.

El hecho se puso en conocimiento de la autoridad judicial.

—Nuestro particular amigo el primer teniente de caballería don Rafael de Ramón y de Abaria, terminado el año de reemplazo que había solicitado, ha sido destinado al regimiento Cazadores de Alfonso XII, núm. 21, de guarnición en Sevil.

—El Consejo municipal de París ha discutido la candente cuestión del gas del alumbrado.

Por 41 votos contra 36 puso á discusión el articulado, encamina-

do á la explotación del alumbrado por la Sociedad arrendataria y abaratar el fluido hasta 20 céntimos el metro cúbico, á partir de 1902.

Lo mismísimo que aquí en Tortosa que lo pagamos á real y medio el metro, y sin embargo de ello, todos tan contentos y satisfechos.

—Los *Debates* de hoy pretende sacar punta al hecho de que el *Diario* nos haya llamado *estimado cofrade*.

Siguiendo esta táctica, podrá el *Diario* sacar una punta más larga que la de *Los Debates*, á la circunstancia de que este periódico nos llame *apreciable colega*.

Nosotros agradecemos la cortesía de los diarios locales, pero de esto á que se nos inmiscuya en asuntos del Ayuntamiento ó en otros de los cuales no tenemos noticia, y á los que, por consiguiente somos completamente ajenos, hay mucha diferencia.

Si nosotros quisiéramos hacer responsable á *Los Debates* de todos los hechos que se atribuyen á quienes han sido amigos suyos políticos ó particulares, ¡bonito ramillete de cargos podríamos proporcionar á *Los Debates*!

—En la fábrica de extracción del aceite de orujo de los señores Pallau, Sales y Comp., de Uldecona, hizo ayer explosión la caldera del sulfuro de carbono, resultando cuatro heridos, uno de ellos gravísimo, según dictámen facultativo.

El Juzgado municipal ha empezado á instruir las oportunas diligencias.

—Leemos en un diario de Madrid que el escultor Sr. Querol obsequiará en el próximo mes de Febrero á sus amigos con una originalísima fiesta, que se celebrará en su estudio de la calle del Cisne.

**Bolsa de Madrid**

El 4 por ciento interior, á 72'80 contado y 72'90 fin mes.

El 5 por ciento amortizable 94'75 Cubas de 1836 á 87'00.

Cubas de 1890 á 72'55.

Acciones Banco España, 474'50.

Acciones Arrendataria de Tabacos, 395.

Franco, 34'45.

Libras, 33'72.

Después del cierre el interior á 72'92 dinero fin mes.

**Telegramas**

Madrid 16. — El Consejo acordó el siguiente programa parlamentario:

En el Congreso se discutirán las actas pendientes, el presupuesto del Muni y el pago en oro.

En el Senado el proyecto sobre autonomía universitaria, marcas de fábrica, retiros, sindicatos agrícolas y reforma de la ley municipal.

— Insístese en que el señor Gon-

zález no volverá á encargarse del Ministerio de la Gobernación.

Roma, 15.—El maestro Marchetti, célebre autor de la ópera "Rui Blas", que tantas simpatías tiene en España, se halla gravemente enfermo.

La Reina viuda, que es gran aficionada á la música, se interesa vivamente por la salud del maestro.

De todas partes, tanto de Italia como del extranjero, se reciben telegramas preguntando por el estado del ilustre maestro.

**Los yanquis en Extremo Oriente**

Nueva York 15.—La poderosa compañía chino-americana creada para fomentar el comercio yanqui en el Extremo Oriente, acaba de aumentar su capital en 15 millones de dollars.

Se ha nombrado una nueva dirección, de la que forman parte los acaudalados capitales August Belmont y Morgan.

Londres 15.—*The Daily Telegraph* dice que la presencia en Inglaterra del jefe del Gobierno de Holanda, con intención de gestionar la paz entre los ingleses y los boers, ha impresionado agradablemente al mercado financiero, creyéndose probable el fin de la guerra.

**Religiosas**

**APOSTOLADO DE LA ORACIÓN**

**Oración para este mes**

¡Oh Jesús mío! Por medio de corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que los cristianos, se den más y más á las obras y al espíritu de misericordia.

Día 17 San Antonio Abad.

**Cultos**

Catedral. Continúa la novena al glorioso San Mauro á las 5 y 1/4 de la tarde.

San Antonio. Fiesta del Santo Anacoreta. Desde las 5 misas rezadas, 7 y 1/2 misa de comunión general, 9 función solemne con sermón por el Licdo. D. Pascual Bono Catedrático del Seminario. 11 misa rezada. Tarde 5 y 1/2 exposición y Trisagio cantado, con sermón por el Rdo. D. Braulio Martínez S. J. reserva, canto de los gozos del Santo y adoración de la Santa Reliquia.

Dolores. 7 y 1/2 misa rezada con exposición y meditación al Sagrado Corazón de Jesús.

**Rosarios**

Capilla de la Santa Cinta á las 5 tarde. En la iglesia de esta advocación á las 4 y 1/2.



**Ebanisteria Silleria**  
y Taller de Muebles de todas clases

**HIJOS DE Bra. SANZ**  
Calle de Moncada 13.  
(frente al Seminario.)

**CASA FUNDADA EN 1843**

Inmenso surtido en cómodas de todas clases y precios, camas torneadas y sommers y todo lo perteneciente al ramo de *Ebanisteria y Silleria*.

Especialidad en el arreglo y decoración de salones y en la construcción de muebles de lujo y capricho.

Deposito exclusivo de los muebles de Viena

Precios económicos. No comprar sin antes visitar este establecimiento. **Esta casa es la mas antigua de Tortosa.**

**FRENTE AL SEMINARIO**



EL CALZADO DE GOMA más elegante y más duradero se fabrica por la **Boston Rubber Shoe Co.**

Fijese que las suelas lleven el nombre

**BOSTON**

Para caballero á 9 y 10 pesetas.  
" señora á 7'50 id.

PUNTOS DE VENTA  
**ZAPATERIA MORESO, Plaza**

**Catedral y SUCURSAL: Puente Piedra.**

**Obra Nueva**

**BIOLOGIA**

**de los Derechos en la normalidad y su representación.**

**ENAYO JURIDICO**  
por

**D. Antonio de Monasterio**  
**ABOGADO Y NOTARIO**

Acaba de ponerse á la venta tan importante obra en la librería de **ARTURO VOLTES**, al precio de **2 pesetas.**

Imp. de Arturo Voltes. — Tortosa.

# REINARÉ EN ESPAÑA

y con más veneración que en otras partes

Magnífica estampa representando el Reinado del Sagrado Corazón de Jesús en España, según la promesa hecha al P. Bernardo Francisco de Hoyos.

Jesús aparece lleno de majestad y de bondad al mismo tiempo, cobijando bajo su amparo omnipotente á la infortunada nación española y derramando sobre ella los tesoros de la paz, supremo bien de las naciones.

En la orla del trono se ostentan los escudos de todas las regiones de España, y en el centro del mismo el estandarte real, significando como no hay rincón de esta nación predilecta á donde no llegue el influjo salvador del Divino Corazón.

A los pies del trono y á su derecha, está el Angel custodio del Reino, en actitud de expulsar de él todos los errores y maldades representados por la astuta serpiente, á la izquierda una matrona vestida de cota y manto real, que representa á España, ofrece su corona al Rey inmortal de los siglos.

La bandera nacional rendida á los pies de Jesucristo; la palma símbolo de la victoria y la rama de olivo emblema de la paz declaran por completo el pensamiento.

Esta hermosa estampa, ejecutada primorosamente é impresa á diez y ocho colores, mide 66 centímetros de alto por 46 centímetros de ancho y se halla de venta en la Librería de

## ARTURO VOLTES RIBOT

calle del Angel número 7—TORTOSA al precio de

Tres pesetas cada ejemplar.

Para los pedidos de fuera correo á más.

## ALMANAQUE

### DE LA FAMILIA CRISTIANA

### y del Corazón de Jesús

Librería Voltés.—TORTOSA

## NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud, merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el agua de Montserrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Monner.—Tortosa.

## TRASLADO

La relojería de D. Manuel Climent, que por tantos años ha estado instalada en la calle del Angel, se ha trasladado á la de la Rosa, n.º 3, en donde se continuará sirviendo á su numerosa clientela con la puntualidad que tiene acostumbrada; encontrándose un gran surtido de relojes y cadenas de todos precios.

## INIMITABLE

## AGUA DE AZAHAR

marca "LA GIRALDA"

para curar

todos los padecimientos nerviosos

y del corazón.

1.50.—2.—2.50 y 5 Ptas. botella.

De venta en Tortosa D. Enrique Carpa

## PRODIGIOSAS PILDORAS

### VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas pildoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de separar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de esto principio visioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarrreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen de clinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos frios, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo á las

## MILAGROSAS PILDORAS VITALES DE REVERTER

Estas pildoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado. Deposito en Tortosa Botica Droguería de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109, y Chert Botica de Reverter en donde se sirviyan pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

## GUERRA A LA FILOXERA

# CEPAS AMERICANAS

Grandes planteles de barbados á propósito para la replantación, á PRECIO CONVENCIONAL S

Dirigirse al Exmo. Sr. Conde de Torre Español, Torre del Español (Tarragona) ó en Tortosa á D. Marcelo Mayo.